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Вадим ЛИВНЕВ

На фоне разборок
между Минском и Моск�
вой на высшем уровне
практически незамечен�
ным прошло сообщение о
том, что для строитель�
ства белорусской атом�
ной электростанции
выбран проект реактора
санкт�петербургского
«Атомэнергопроекта».
Таким образом, сделан
еще один шаг к возведе�
нию АЭС в нашей стране.

Экономисты, политики
и экологи сломали бесчис�
ленное количество копий в

спорах об эффективности и
безопасности «мирного ато�
ма». Каждый стоит на своей
точке зрения, как правило,
подбирая именно те аргу�
менты, которые ее обосновы�
вают. Простому смертному
определить, чьи доводы ве�
сомее, практически невоз�
можно.

Однако случается, что
люди проговариваются. И тог�
да кое�что тайное становится
явным.

В конце мая генеральный
директор Игналинской АЭС
Виктор Шевалдин, человек,
которого трудно заподозрить
в антипатии к «мирному ато�
му», дал интервью литовской
«Экспресс�неделе». Среди
всего прочего он заявил, что

после закрытия станции с
ней будет еще масса забот:
«Должны быть построены со�
ответствующие комплексы и
могильники для захороне�
ния отработанного атомного
топлива. Их тоже надо будет
содержать, так как проектом
предусмотрено, что все нако�
пившиеся радиоактивные
отходы будут перерабаты�
ваться и храниться на пло�
щадке атомной станции.
Подсчитано, что НАШ
ОБЪЕКТ – ЭТО, ОБРАЗНО
ГОВОРЯ, ГОЛОВНАЯ БОЛЬ
ЛЕТ НА ТРИСТА».

Основным аргументом сто�
ронников использования атом�
ной энергии является ее деше�
визна. Однако при этом они, как
правило, умалчивают о том, что

помимо огромных инвестиций
в строительство станции впос�
ледствии, когда она отработает
положенный срок, придется
еще много лет нести расходы,
связанные со снятием АЭС с эк�
сплуатации. И если суммиро�
вать это все, покажется ли атом�
ная энергия такой уж дешевой
(даже, если вынести за скобки
риски, связанные с возможны�
ми авариями)?

Напомним, что своих денег
на атомную электростанцию у
нас нет. Поэтому белорусские
власти просят кредит у России
— аж 9 миллиардов долларов
(и это только на строительство
АЭС). Не слишком ли велика
цена за «головную боль», от
которой не спасет никакой «Ну�
рофен»?
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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Более половины бело�
русов высказываются
против строительства
союзного государства.
Таковы результаты
опроса Института
Стратегических Иссле�
дований (BISS). Приме�
чательно, что сторон�
ников вступления
Беларуси в ЕС среди бе�
лорусов больше, что при�
верженцев интеграции с
Россией.

Согласно данным, 54,8%
высказались категорически
против того, что «Беларусь
и Россия должны построить
союзное государство с еди�
ной валютой, президентом и
парламентом». «За» выска�
зались лишь 20,4% респон�
дентов. Четверть опрошен�
ных (24,7%) затруднились
ответить.

Можно предположить,
что в ближайшее время про�
тивников интеграции станет
еще больше, учитывая пос�
ледние высказывания бело�
русского лидера. Так 23 мая
в ходе рабочей поездки в Мо�
гилевскую область Алек�

сандр Лукашенко очередной
раз обвинил российское пра�
вительство в срыве договорен�
ностей и заявил о нецелесо�
образности интеграции.

— Президенты прини�
мают решения, а правитель�
ство России проваливает, —
отметил Александр Лука�
шенко. Все, о чем мы догова�
риваемся, подписываем на
самом высоком уровне — все
блокируется, не исполняет�
ся. Если начинает блокиро�
вать Россия и не пускать нас
на свой рынок, так зачем нам
эта интеграция?

Между тем, согласно оп�
росу, среди белорусов на�

блюдается все больше сто�
ронников вступления в Ев�
ропейский союз (33,5%),
что на 13,1% больше, неже�
ли приверженцев интегра�
ции с Россией. Однако
41,2% все же считают, что
Беларусь не должна стано�
вится членом ЕС. Еще мень�
ше единомышленников
полного вхождения Белару�
си в состав России — всего
14,4%.

Наиболее популярным
(74,1%) среди опрошенных
оказалось мнение о том, что
Беларусь должна оставать�
ся независимым государ�
ством.

Беларусь должна стать
членом Европейского Союза

Беларусь должна войти
в состав России

Беларусь должна быть
независимым государством

Беларусь и Россия дол�
жны построить союзное го�
сударство с единой валютой,
президентом и парламентом
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Вадим ЛИВНЕВ

Нынешний кризис в
отношениях между
Москвой и Минском из
экономической сферы
может перекинуться и
на военно�политичес�
кую. Об этом пишут рос�
сийские газеты.

Первым тестом станут
уже готовящиеся в сентяб�
ре этого года крупномасш�
табные совместные россий�
ско�белорусские учения
«Запад�2009». План этих
учений был утвержден толь�
ко в конце апреля, причем
министр обороны РФ Ана�
толий Сердюков назвал их
«крупнейшим мероприяти�
ем совместной оперативной
подготовки вооруженных
сил с момента создания со�
юзного государства».

По информации «Ком�
мерсанта», учения «Запад�
2009» должны были стать
одной из важных тем пере�
говоров Александра Лука�

шенко и Владимира Пути�
на. Однако финансовый
скандал  отодвинул эту тему
на второй план.

Еще дальше пошла «Не�
зависимая газета». В подза�
головке текста об отношени�
ях между союзниками она
предупреждает: «Вместо
российских в Беларуси мо�
гут появиться американс�
кие средства ПВО».

«Жесткость риторики да�
вала основания думать, что
отношения Минска и Моск�
вы приближаются к состоя�
нию холодной войны, — пи�
шет «НГ». — Эксперты
утверждают, что если ситуа�
ция будет развиваться в том
же направлении и градус пе�
реговоров не снизится, могут
пострадать несколько проек�
тов: интеграция в рамках со�
юза России и Беларуси, старт
Таможенного союза, намечен�
ный на 1 января 2010 года, а
также планы использования
российского рубля в качестве
региональной валюты».

Комментируя очеред�
ной конфликт, политолог

Валерий Карбалевич заявил
«НГ», что «это постоянный
фон российско�белорусской
интеграции». В то же вре�
мя нынешний накал страс�
тей эксперт считает куда
более высоким. У Лукашен�
ко «не выдерживают не�
рвы», считает эксперт,
объясняя это «критической
ситуацией в белорусской
экономике».

В то же время Валерий
Карбалевич утверждает, что
ситуация не повлияет на
двусторонние отношения.
«Россия давит, но никогда
не пойдет до конца в своих
угрозах, так как это опас�
но», — считает он.

По мнению политолога,
Лукашенко, если его загнать
в угол, может повернуть на
Запад, например, продать
предприятия, которые инте�
ресны российскому капита�
лу, западным компаниям.
«Те же 50% «Белтрансгаза»,
которыми владеет государ�
ство, можно продать, напри�
мер, США», — предположил
Карбалевич.

Не выгоден России и хаос,
в который может погрузиться
Беларусь, лишенная российс�
кого субсидирования. «На
этой волне Лукашенко может
потерять власть, которая мо�
жет перейти в руки какого�
либо прозападного политика,
и тогда России придется
забыть не только о предприя�
тиях, но и о военном сотруд�
ничестве, — рассуждает экс�
перт. — А вместо российских
в Беларуси могут появиться
американские военные базы».

По мнению «Салідар�
насці», этот сценарий — из
области фантастики. Воен�
ное сотрудничество всегда
была одной из «валют», ко�
торыми Минск расплачивал�
ся с Москвой за дешевые
нефть и газ. Разрыв в этой
области чреват для Лука�
шенко катастрофическими
последствиями. Поэтому его
громкие заявления — это
просто очередная попытка
набить себе цену. «Холодной
войны» между Лукашенко и
Кремлем не будет. Как, впро�
чем, и нежной дружбы.
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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Президиум ОДС выс�
тупил с предложением
провести осенью конгресс
демократических сил. Он
призвал всех субъектов
слиться в едином конгрес�
се, чтобы выбрать
одного кандидата в прези�
денты. «Субъекты» пока
настроены скептически.

Как рассказал «Салідар�
насці» Анатолий Лебедько,
готовящийся конгресс не
станет очередным в череде
уже заявленных конгрессов.

— Это не третий конгресс,
— заявил политик. — Есть
предложение сторонникам
одного и другого евроконгрес�
са объединиться и провести
мероприятие сообща. Это ре�
шение принято единогласно
сегодня с участием предста�
вителей так называемых и ле�
вых сил и правых, включая
движение Милинкевича.

По словам Анатолия Ле�
бедько, в повестке значатся
три вопроса: обсуждение со�

циально�экономической си�
туации и кризис, европейс�
кие ценности и перспективы
евроинтерграции Беларуси,
а также взаимоотношения
власти и оппозиции.

Однако, самый главный
вопрос, на который должна от�
ветить оппозиция – это еди�
ный кандидат на предстоя�
щие президентские выборы.

— Этот вопрос также об�
суждался на президиуме.
Принято ясное решение о не�
обходимости определения
одного кандидата от демокра�
тических сил, — отметил по�
литик. — Предлагается в
течение летнего периода опре�
делится с процедурой выхода
на одного кандидата. Это обра�
щение не только к субъектам
ОДС, но и ко всем организо�
ванным структурам и просто
гражданам, чтобы они выска�
зали свои предложения по про�
цедуре. Мы заинтересованы,
чтобы была дискуссия, чтобы
была предложена наиболее оп�
тимальная процедура опреде�
ления этого кандидата. У нас
есть время до 1 сентября.

Сейчас в ОДС ждут, ка�
кова будет реакция других

субъектов на это предложе�
ние.

Между тем «другие
субъекты» это предложение
восприняли настороженно и
от проведения своих конгрес�
сов пока, судя по всему, отка�
зываться не спешат.

Как заявил “Салідар�
насці” заместитель предсе�
дателя движения «За свобо�
ду» Виктор Корнеенко,
сейчас организаторы наобо�
рот думают, как присоеди�
нить ОДС к их конгрессу.

— Во вторник мы как раз
на очередном совете рассмот�
рим возможность предложе�
ний для присоединения к
этой инициативе и ОДС, —
отметил политик. — Своим
конгрессом хотим конкретно
объединить не сторонников
лучшей жизни, а сторонников
европейского выбора. Если
ОДС согласна с этой идеей –
тогда пусть присоединяется,
если нет – то нет. Ну а просто
конгрессы как форма суще�
ствования самой оппозиции,
на мой взгляд, уже устарела.

Принятое президиумом
ОДС решение по выдвиже�
нию на конгрессе единого

кандидата сильно удивило
Виктора Корнеенко.

— Если бы люди дей�
ствительно хотели, чтобы
мы к этому присоедини�
лись, то они предложили бы
нам обсудить все раньше, а
не после решения президи�
ума. Тем более что выбор
единого — для нас точно
пока не актуальная тема.

Не спешит отказываться
от проведения своего конгрес�
са и председатель центрально�
го оргкомитета Белорусской
социал�демократической
партии (Народная Грамада)
Николай Статкевич. По его
словам, Европейская коали�
ция готова к переговорам с
ОДС по этому поводу, однако
вопрос с выбором единого кан�
дидата иметь ряд нюансов.

— Важное значение будет
иметь платформа этого едино�
го кандидата и отношение его
интеграции с Европейским
союзом, — заявил “Салідар�
насці” политик. — Немало�
важно также прозрачность и
честность выдвижения его на
конгрессе и в последствии ус�
тойчивость к процедурам
фальсификации выборов.
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Павел МИХАЙЛОВ

Грозной тирадой раз�
разился Александр Лу�
кашенко в адрес российс�
кого руководства на
совещании по текущим
вопросам социально�эко�
номического развития
страны. Он обвинил гла�
ву Минфина РФ Алексея
Кудрина в сговоре с бело�
русской оппозицией и
желании посеять пани�
ку в Беларуси, Путина в
лицемерии, а Сергею Си�
дорскому приказал не
кланяться перед Росси�
ей, а искать счастья в
другой части планеты.

Пожалуй, столь грозных
речей в адрес российского
руководства от Александра
Лукашенко вряд ли ранее
доводилось слышать. При�
чиной его гнева стало вче�
рашнее выступление главы
Минфина РФ Алексея Куд�
рина, который обвинил бе�
лорусское правительство в
«неплатежеспособности» и
ясно дал понять, что в бли�
жайшее время ожидать
кредитного транша Белару�
си не стоит.

«Мы вчера наблюдали
интересную картину, ког�
да президент (Лукашенко –
«С») сидит с Владимиром
Владимировичем Пути�
ным и обсуждает на дру�
жеской ноте вопросы, начи�
ная от личных, частных и
заканчивая государствен�
ными. А в это время Куд�
рин перед заседанием
Союзного Совмина дает
пресс�конференцию, суть
которой посеять панику в
Беларуси», — цитирует
слова главы государства
сайт interfax.by.

Говоря о «дружеской
нотке» в разговоре с Пути�
ным, Александр Лукашен�
ко явно лукавил. Как изве�
стно, накануне встречи
белорусские и российские
власти уже успели обме�
няться «любезностями».
Сначала Лукашенко обви�
нил российское правитель�
ство в срыве всех догово�
ренностей. Потом Путин

дал ясно понять, что счи�
тает нецелесообразным ис�
пользовать российские
кредитные ресурсы для
закупки белорусской сель�
скохозяйственной техни�
ки. В общем, к моменту
визита российского пре�
мьера накопилось столько
всего, что рассчитывать на
кредит было уже даже как�
то неудобно.

Однако на встрече с Пу�
тиным Александру Лука�
шенко удавалось делать хо�
рошую мину при плохой
игре. Зато на следующий
день грянул гром.

— Персонально предуп�
реждаю вас, Сергей Сергее�
вич (Сидорский — «С»), и
Прокоповича, один прихо�
дит и рассказывает, как
плохо в России, что там нет
никакого движения, и зас�
тавляет меня ставить перед
президентом России, перед
Путиным вопросы, что они
там нас не слушают. С се�
годняшнего дня это время
закончилось, наступает
другое время. Не получает�
ся в России, не надо
кланяться, не надо ныть и
плакать. Надо искать свое
счастье в другой части пла�
неты. Я это осознанно пуб�
лично говорю, — заявил
президент.

Далее он обвинил Пути�
на в лицемерии. По словам
Лукашенко, «вчера Путин
сказал, что на подлете к
Минску обсуждал с Кудри�
ным ситуацию».

— И тут Кудрин разра�
зился тирадой. Что это было
не согласовано? Все это было
согласовано.

Кудрин же и вовсе был
обвинен в сговоре с белорус�
ской оппозицией.

— Он полностью консо�
лидировался с нашими от�
морозками и начинает нас
учить работать, — чихвос�
тил Кудрина президент. —
Если уж у них такая хоро�
шая экономика, так откуда
падение ВВП на 10%? У нас
другая экономика, но мы
даем 1,5% роста ВВП к про�
шлому году.

— Хватит ходить, Сер�
гей Сергеевич и водить за
собой министров по прото�
ренным тропам. Надо идти
в другие места, где нас не

знают, где нас ждут, и тор�
говать десятью тракторами,
одним комбайном, по чай�
ной ложке возить сахар, —
обратился президент к Си�
дорскому, напомнив о кон�
ракте с Кзахстаном на
поставку 40 тысяч тонн са�
хара: —Подписали кон�
тракт. Так в чем проблемы,
чего вы лезете в эту Россию,
где вас пинают?

Во всем происходящем
президент усмотрел страш�
ный замысел. По его сло�
вам, «и дело здесь не в Осе�
тии и Абхазии».

— Неужели вы не пони�
маете, что уже не первый раз
создается ситуация, когда
нас хотят взять голенькими
и голыми руками бесплат�
но, — отметил президент,
правда, не уточнил, что
именно тут страшно: что
«хотят взять» или что «бес�
платно».

Судя по всему, после�
днее, поскольку вскоре он
вновь высказал беспокой�
ство, что «нас бесплатно в
карман положат».

— Игра затеяна по�круп�
ному. Имейте это в виду.
Выстоим — будет государ�
ство, не выстоим — нас со�
мнут и бесплатно в карман
положат, и будем потом
бегать и смотреть налево и
направо, чтобы нам кусок
хлеба со стола кинули. Так
ладно нам. Но за нами 10
млн талантливых, трудолю�
бивых людей, которых мы
не должны подставить и об�
мануть.

А по поводу кредита ре�
шение было однозначным:

— Поэтому запомните:
никаких вымаливаний и
выпрашиваний. Если у
них нет 500 млн, которые
они нам давно пообещали,
и мы спланировали свой
бюджет соответственно, то
не ходите и не просите, —
наказал президент прави�
тельству.

Интересно, а чем отве�
тит на выпад Александра
Лукашенко российское
руководство? До недавнего
времени оно не пропуска�
ло мимо ушей ни одного
заявления белорусского
лидера. А такое уж точно
не должно остаться без
внимания.

АктывістаАктывістаАктывістаАктывістаАктывіста
аднавіліаднавіліаднавіліаднавіліаднавілі
на вучобена вучобена вучобена вучобена вучобе
пасьляпасьляпасьляпасьляпасьля
розгаласурозгаласурозгаласурозгаласурозгаласу
% СМІ% СМІ% СМІ% СМІ% СМІ

Актывіста Бара�
навіцкай філіі незарэ�
гістраванай аргані�
зацыі «Малады
фронт» Пятра Руза�
ва, якога адлічылі з 1
курсу Баранавіцкага
дзяржаўнага ўнівэр�
сытэту, аднавілі на
вучобе.

28 траўня Пятру Ру�
заву ўручылі пастанову
пра адлічэньне з фарму�
лёўкай “за парушэньне
ўнутранага распарад�
ку”. Прычынаю стала
тое, што кагадзе яго
прысудзілі да штрафу
за надпіс “Свабоду Аў�
туховічу” на будынку
гарадзкога мясакамбі�
нату.

А ўжо на наступны
дзень, 29 траўня, Пят�
ру Рузаву патэлефана�
валі з дэканату й зап�
расілі на размову. На
сустрэчы прысутнічала
адміністрацыя ўнівэр�
сытэта, у тым ліку й
рэктар Васіль Качурка,
паведамляе прэсавая
служба «Маладога
фронту».

Пётр Рузаў: “Рэктар
паведаміў, што адклікае
заяву пра адлічэньне,
але да наступнага затры�
маньня. Ужо сёньня мне
дазволілі абараніць
курсавую працу”.

На думку Пятра Ру�
зава, адной з прычын
ягонага аднаўленьня ва
ўнівэрсытэце стаўся рэ�
зананс у СМІ:

“Рэктар быў незада�
волены тым, што гэты
выпадак асьвятлялі
СМІ, журналісты тэле�
фанавалі ў дэканат і г.д.
Такая актыўная рэак�
цыя СМІ мне вельмі да�
памагла”.

Радыё Свабода
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«Я тог«Я тог«Я тог«Я тог«Я тогда не понимаю, что жда не понимаю, что жда не понимаю, что жда не понимаю, что жда не понимаю, что же нужное нужное нужное нужное нужно

РеспуРеспуРеспуРеспуРеспубликбликбликбликблике Беларе Беларе Беларе Беларе Беларууууусь»сь»сь»сь»сь»
Министр финансов

РФ Алексей Кудрин на
брифинге в Москве про�
должил заочную поле�
мику о состоянии бело�
русской экономики. А
первый заместитель
председателя прави�
тельства РФ Игорь Шу�
валов заявил, что, хотя
в отношениях между
Россией и Беларусью ос�
тались «некоторые спор�
ные вопросы», эти слож�
ности стали следствием
очень интенсивной рабо�
ты и их надо решать в
«спокойном, рабочем ре�
жиме».

По словам первого вице�
премьера правительства
РФ, утвержденный прези�
дентами и правительствами
план антикризисных мероп�
риятий Беларуси и России
активно выполняется.

«Сделано немало. Наи�
более важные группы това�
ров, которые производятся
в Беларуси, имеют нацио�
нальный режим для приоб�
ретения российскими го�
сударственными органами
или государственными
корпорациями, то есть име�
ют такие же ценовые пре�

ференции, которые предус�
мотрены российским зако�
нодательством для россий�
ских товаров», — пояснил
Шувалов.

 «У нас действительно
остались некоторые спор�
ные вопросы», — признал
Шувалов. Среди них —
вопросы допуска произво�
дителей белорусских
товаров к российским кре�
дитным ресурсам и к суб�
сидированию процентных
ставок при приобретении
белорусской техники.

Первый вице�премьер
сообщил, что есть догово�
ренность тщательно проана�
лизировать как работают
меры поддержки, приня�
тые для российских пред�
приятий.

«У нас есть возможнос�
ти распространить эти ме�
ханизмы на белорусских
предпринимателей. Более
того, мы исходим из того,
что в целом российская
банковская система ориен�
тирована на то, что закуп�
ки белорусских товаров мы
никогда не ограничивали.
У нас не существует каких�
либо барьеров, никаких ре�
шений, ограничивающих
движение белорусских то�
варов на российский ры�
нок, правительство РФ не

принимало», — заявил Шу�
валов.

«Я считаю, что при всех
сложностях, которые возни�
кают, надо все эти вопросы
разрешать в спокойном ра�
бочем режиме», — заклю�
чил он.

Ну а вице�премьер, ми�
нистр финансов России
Алексей Кудрин продолжил
заочную полемику о состоя�
нии белорусской экономи�
ки, подчеркнув, что считает
необоснованными заявле�
ния президента Беларуси
Александра Лукашенко, ко�
торый приравнивает россий�
ские финансовые власти к
белорусской оппозиции, пе�
редает «БелаПАН».

«Я обратил внимание на
выступления Лукашенко.
Если те, кто желает помогать
Республике Беларусь и же�
лает сбалансированной и
стабильной экономики, при�
равниваются к оппозиции,
то я тогда не понимаю, что
же нужно Республике Бела�
русь», — заявил Кудрин на
брифинге журналистам 1
июня.

Кудрин напомнил, что за
последние полтора года Рос�
сия предоставила Беларуси
кредиты на сумму около 3
млрд. долларов. При этом он
отметил, что кредиты пре�

доставлялись на определен�
ных условиях. В частности,
при выделении очередного
транша к таким условиям
относились бездефицитный
бюджет, замораживание за�
работной платы, повыше�
ние тарифов, проведение
девальвации.

«Когда мы говорим о
том, что нужно продолжать
определенные меры, вдруг
это вызывает такую неожи�
данную реакцию. Нам это
не понятно. К условиям эко�
номического характера и
критике правительство
Беларуси оказалось не гото�
во», — подчеркнул Кудрин.

По его мнению, сложив�
шаяся ситуация «еще боль�
ше ставит вопрос о том, что
такая поддержка может
оказаться безрезультатной
и безэффективной».

Напомним, что 28 мая,
накануне заседания союзно�
го Совмина Алексей Кудрин
отметил, что «правитель�
ство Республики Беларусь
предпринимает недостаточ�
ные меры, чтобы обеспе�
чить свою стабильность и
платежеспособность своей
экономики».

Позже глава белорусско�
го государства заявил, что
Кудрин «полностью консо�
лидировался с нашими от�
морозками и начинает нас
учить работать», обвинив
российского министра фи�
нансов в попытке посеять в
Беларуси панику.

Евро взял новую высотуЕвро взял новую высотуЕвро взял новую высотуЕвро взял новую высотуЕвро взял новую высоту
Наталья СЕДУН,
Вадим ЛИВНЕВ

Курс продажи налич�
ного евро практически во
всех банках превысил
4000 белорусских рублей.
Нацбанк утверждает,
что о новой девальвации
речи не идет.

В конце минувшей неде�
ли европейская валюта взя�
ла очередную планку —
4000 белорусских рублей. В
«БелСвиссБанке» 1 евро про�
давали за 4003 Br, в МТБ —
за 4005 Br, а «Приорбанк»
— и вовсе по 4035 Br. 1 июня
БТА Банк начал покупать
евро уже за 4010 рублей.

Рост курса евро по отно�
шению к белорусской валю�
те может служить еще од�

ним подтверждением того,
что стартовала плавная де�
вальвация рубля.

— Девальвация нача�
лась недели две назад, —
подтвердил «Салідарнасці»
руководитель научно�иссле�
довательского центра Мизе�
са Ярослав Романчук. — Это
просто такой психологичес�
кий рубеж — 4000. В кон�
тексте последних событий
с Россией, с МВФ, когда два
источника финансирования
белорусской экономичес�
кой модели приостанови�
лись, валюты в стране не
хватает. Поэтому девальва�
ция предопределена. Воп�
рос только в том, что они
будут это делать пошагово в
отличие от первого раза в
январе.

Сегодняшний доллар —
это уже не тот доллар, кото�
рый был четыре месяца на�

зад, он немножко ослаб.
Поэтому то, что рубль сохра�
няет стабильность относи�
тельно доллара, — не показа�
тель. А показателем в данной
ситуации является евро.

Иного мнения придержи�
вается экономист Сергей Ча�
лый:

— Рост курса евро не мо�
жет свидетельствовать о на�
чале плавной девальвации.
Власти обещали, что валют�
ная корзина в течение года
будет 960 рублей плюс/ми�
нус 5%. Пока все в этих пре�
делах сохраняется. Прези�
дент сказал: удерживать. Я
думаю, что еще достаточно
долго они не решатся на де�
вальвацию.

Национальный банк так�
же счел необходимым успо�
коить население.

— Курсовая политика ос�
тается неизменной: сто�

имость корзины валют в те�
чение года будет колебаться
в пределах плюс/минус 5%,
— сказал www.interfax.by
начальник управления ин�
формации Нацбанка Анато�
лий Дроздов.

Корзина корзиной, но
стоит отметить, что удержи�
вать ее в заданных рамках
помогает только российский
рубль. После январской де�
вальвации курс белорусско�
го рубля по отношению к
доллару снизился на 4,91%,
к евро — на 6,73%, а к рос�
сийскому рублю — всего
лишь на 0,29%.

Кстати, на торгах на Бело�
русской валютно�фондовой
бирже 1 июня курс белорус�
ского рубля к евро снизился
еще на 57 рублей. Валютная
корзина по сравнению с нача�
лом года подешевела уже на
3,94%. Еще 18 мая она сто�
ила 965,11 рублей, а 2 июня
– уже 997,82 рубля…
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БатькБатькБатькБатькБатька стал истерическа стал истерическа стал истерическа стал истерическа стал истерической личностьюой личностьюой личностьюой личностьюой личностью
Михаил РОСТОВСКИЙ,
«Московский комсомолец»

Вновь пошантажиро�
вать Москву угрозой сво�
его «дезертирства на
Запад» решил хозяин Бе�
ларуси Александр Лука�
шенко. Не сумев выбить
из Кремля кредит на ус�
ловиях «вы нам деньги, а
мы вам доброе слово»,
Батька изобразил из себя
оскорбленную невинность
и устроил настоящую ис�
терику на заседании пра�
вительства. Впрочем,
шансов на то, что набив�
шая оскомину уловка Лу�
кашенко прокатит, на
этот раз гораздо меньше,
чем обычно.

«Чего вы лезете в эту
Россию, где вас пинают? —
устроил разнос Батька сво�
им министрам. — Неуже�
ли вы не понимаете, что уже
не в первый раз создается
ситуация, когда нас хотят
взять голенькими и голыми
руками бесплатно? Надо
идти в другие места, где нас
не знают, где нас ждут, и

торговать десятью трактора�
ми, одним комбайном, по
чайной ложке возить сахар.
Если у них (в России. —
М.Р.) такая хорошая эконо�
мика, так откуда падение
ВВП на 10%? У нас другая
экономика, но мы даем
1,5% роста ВВП к прошло�
му году». Ответ на после�
дний вопрос прекрасно
известен всем присутству�
ющим. Лукашенко может
хвастаться своей распрек�
расной экономикой и смот�
реть на Москву сверху вниз,
потому что белорусская ле�
пота субсидируется россий�

скими налогоплательщика�
ми. Конечно, мы это делаем
не по широте душевной: со�
хранение Минска как стра�
тегического союзника жиз�
ненно важно для интересов
России. Но дивиденды на
наши вложения должны
быть более весомыми, неже�
ли приятные словеса, кото�
рыми пытается «распла�
титься» Лукашенко.

Естественно, угрозы
торговать тракторами с па�
пуасами не более чем дымо�
вая завеса, прикрывающая
прозрачный намек Москве.
Деньги Батька планирует

заполучить не на мифичес�
ких нехоженых тропах, а у
Евросоюза с его програм�
мой скупки бывших госу�
дарств советского блока «Во�
сточное партнерство».

В теории расчет безоши�
бочный. Ради того, чтобы
оторвать Беларусь от Рос�
сии, в Брюсселе готовы за�
жать нос прищепкой и
иметь дело даже с «после�
дним диктатором Европы».
Но вот незадача: в нынеш�
них условиях испытания
практикой теория не выдер�
живает. У ЕС нет денег не
то что на вытягивание из
экономического болота
Ющенко, но даже на спасе�
ние от экономического кол�
лапса полноправных членов
«европейской семьи» вроде
Латвии или Венгрии.

Политика сродни поке�
ру. В геополитических иг�
рах обычно проигрывает
тот, у кого первого сдают
нервы. В паре Минск —
Москва роль лузера обычно
доставалась нам. Но на сей
раз для успешного блефа
козырей у Лукашенко ма�
ловато. Так что пусть по�
торгует сахаром чайными
ложками — говорят, полез�
но для душевного здоровья.

Ворона и правительствоВорона и правительствоВорона и правительствоВорона и правительствоВорона и правительство
Александр СТАРИКЕВИЧ,
рисунок Сергея КАРДАКОВА,
free8lance.ru

Наши власти рожде�
ны, чтобы абсурд сде�
лать былью. Для них
война (экономический
кризис) – фигня, главное
– маневры (плановые
показатели).

Где�то в середине девя�
ностых в разделе «Абст�
рактные анекдоты» книги
Иосифа Раскина «Энцик�
лопедия хулиганствующе�
го ортодокса» я прочитал:

«На дереве сидят две во�
роны. Летит стая напильни�
ков. Ведущий напильник
подлетает к вороне и спра�
шивает:

— Скажите, пожалуй�
ста, как пролететь на Мада�
гаскар?

— Прямо и напЧУЫЯ�
ЫЫЫЫЫраво, — отвечает
ворона.

Напильники улетели.
Проходит некоторое вре�
мя, летит еще одна стая
напильников. Ведущий
напильник подлетает к
этой же вороне и спраши�
вает:

— Ты не знаешь, как
пролететь на Мадагаскар?

— Прямо и направо.
Смеркается. Летит оче�

редная стая напильников.
Ведущий напильник подле�

тает ко все той же вороне и
спрашивает:

— Как пролететь на Ма�
дагаскар?

— Прямо и налево!
Улетели. Вторая ворона

обращается к своей подруж�
ке:

— Почему это ты до сих
пор отправляла напильники
направо, а этих вдруг посла�
ла налево?

— Да я подумала: а на
хрена на Мадагаскаре
столько напильников!

Этот анекдот вспомнил�
ся почти 15 лет спустя —
благодаря состоявшемуся
во вторник заседанию Сове�
та министров. Там вице�
премьер Андрей Кобяков
бодро рапортовал, что по ито�
гам первого полугодия
ожидается прирост ВВП Бе�
ларуси на уровне не менее
6%.

Между прочим, по ито�
гам первых четырех меся�
цев прирост ВВП по офици�
альным данным составил

1,2%. Чтобы выйти на па�
раметры, озвученные Кобя�
ковым, в мае�июне нацио�
нальная экономика должна
совершить сумасшедший
рывок. Впрочем, в то, что
нынешние власти способны
обеспечить практически
любые цифры, я могу пове�
рить. Вопрос только один:
«На хрена на Мадагаскаре
столько напильников?»

Даже при весьма скром�
ных показателях роста ВВП
запасы готовой продукции
по состоянию на 1 мая вы�
росли до 93,2% от средне�
месячного объема произ�
водства. Представляете, что
будет твориться на складах,
если в ближайшее время
эти самые объёмы произ�
водства резко нарастить?..

Абсурдное стремление
чиновников любой ценой,
невзирая не реалии, выпол�
нить плановые показатели
обходится нашей стране
очень дорого. Как бы не ока�
залось, что ворона из анек�
дота умнее всего нашего ка�
бинета министров.
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ПРОФСОЮЗЫ

Немецкий пример социальнойНемецкий пример социальнойНемецкий пример социальнойНемецкий пример социальнойНемецкий пример социальной
добродобродобродобродоброжжжжжелательностиелательностиелательностиелательностиелательности
Анатолий БАРТ

Делегация Белорусского
Независимого профсоюза
(БНП) 4�8 мая по пригла�
шению немецкого профсою�
за горнодобывающей, хими�
ческой и энергетической
промышленности IG BCE
посетила с рабочим визи�
том Германию.

Независимое профсоюзное
движение нашей страны пред�
ставляли председатель БНП
Василий Коробов, заместитель
председателя Независимого
профсоюза горняков Алек�
сандр Королёв и международ�
ный секретарь БНП Алесь Ми�
халевич.

В состав белорусской деле�
гации также вошли предста�

Региональные профактивисты призываютРегиональные профактивисты призываютРегиональные профактивисты призываютРегиональные профактивисты призываютРегиональные профактивисты призывают
провести интернетмаёвкупровести интернетмаёвкупровести интернетмаёвкупровести интернетмаёвкупровести интернетмаёвку

Активисты первич�
ной организации СПБ
работников Лукомльс�
кой ГРЭС призвали реги�
ональные организации
объединиться для защи�
ты прав трудящихся.

Как рассказал председа�
тель первички СПБ работни�
ков Лукомльской ГРЭС
Алексей Габриэль, акция
интернетмаёвка — это про�
тест против всеобщего мол�
чания, на фоне которого

условия труда белорусских
работников становятся все
хуже и хуже.

— Мы обращаемся к
профсоюзным активистам,
и не только, обращаемся ко
всем неравнодушным лю�
дям, кто хочет защитить
свои трудовые права, — про�
комментировал цель акции
председатель первички
Алексей Габриэль. — Сей�
час идут сокращения, люди
волнуются за свою судьбу.
А все молчат.

Алексей Габриэль рас�
сказал, что он поднимал
этот вопрос на заседании
Совета Белорусского конг�
ресса демократических
профсоюзов (БКДП), но не
нашел поддержки у руко�
водства независимого проф�
центра.

Активисты Лукомльс�
кой ГРЭС предлагают орга�
низовать маёвку, хоть май
уже остался позади, и выс�
тупить с протестом против
«феодальных контрактов».

«Сегодня поголовный кон�
тракт сделал нас бесправны�
ми, а профсоюзы — ненуж�
ными!», — говорится в
обращении Совета первички.

Алексей Габриэль наде�
ется на отклик первичных
профсоюзных организаций.
Он заявил, что готов органи�
зовать маёвку у себя в Ново�
лукомле. Однако опасаясь,
что транспортные расходы
могут стать препятствием,
сначала предложил провес�
ти акцию в Интернете.

ИНТЕРНЕТМАЁВКА
Совета Свободного профсоюза работников Лукомльской ГРЭС
Профсоюзным организациям, объединениям и активистам.
Работникам наёмного труда.

Братья и сёстры! Давно настал час, когда профсоюзы должны сказать своё слово в защиту прав человека труда!
Прошёл май, а праздника Труда нет. Его уже никто и не празднует. Профцентры молчат — пусть говорят регионы!

Сегодня наниматель имеет такие права, какие имел феодал. Сегодня поголовный контракт сделал нас бесправ�
ными, а профсоюзы — ненужными! Сегодня власть не хочет понять, что «пофигизм» среди работников срочных
контрактов становится массовым явлением. Какое отношение к человеку — такое и качество труда. Сегодня расцве�
ла пышным цветом психология временщиков: «Лишь бы день простоять и ночь продержаться», «Моя хата с краю».
«После нас хоть потоп». Кризиса у нас нет. Это — общеизвестно. НАШ кризис нас не покидал никогда. И не
покинет, пока мы все не сплотимся!

Регионы — опора любой столицы. Очнитесь, малые и средние города! Программа сегодня одна — защитим свои
права. Регионы — против бесправия!

Присоединяйтесь, пусть интернетмаёвка превратится в наши постоянные встречи как в интернете, так и в реале.
Приезжайте! Звоните! Будем вместе!

Председатель Совета Свободного профсоюза работников Лукомльской ГРЭС Алексей Габриель. 8�02133�37289.
Заместитель председателя Александр Латышев. 8�029�5945243.
e�mail: dorry1977@tut.by

вители «Белхимпрофсоюза» и
концерна «Белнефтехим».

— В рамках программы мы
посетили калийную шахту и
одно из химических предпри�
ятий, — сообщил Александр
Королёв. — Наша делегация по�
знакомилась с условиями тру�
да немецких работников. Меня
как представителя НПГ инте�
ресовал вопрос страхования ме�
дицинских расходов, которое в
Германии осуществляется на
солидарной основе: 15% сум�
мы выделяет фонд оплаты тру�
да, 7,5% платит наниматель,
остальную часть — работник.
Сегодня этим вопросом озада�
чен и наш профсоюз, тем более
во время переговоров по колдо�
говору на нашем предприятии.

— За несколько дней мы
посетили три города — Ганно�
вер, Сант�Августин (Бонн), Дор�
тмунд. Во время поездки мы

встретились с заместителем
председателя производственно�
го Совета «КАЛИЙ & ЗАЛЬЦ»
Норбертом Боханом, а позже по�
сетили институт охраны труда,
— рассказал председатель БНП
Василий Коробов. — В про�
грамму делегации также было
включено посещение дортмун�
дского музея по охране труда.
Самое удивительное, что там
мы встретили большую груп�
пу немецких школьников. Не
вооружённым глазом было вид�
но, что посещение этого музея
им было интересно. Меня это
впечатлило. Там в миниатюре
показаны все отрасли промыш�
ленности Германии. В доступ�
ной форме показано, как
уберечь себя от несчастных слу�
чаев на производстве, — отме�
тил лидер БНП.

Любая поездка должна при�
носить практическую пользу,

как профсоюзу, так и пользу
для людей, считает Александр
Павлович:

— Вот мы привезли обра�
зец подкасника, применяемо�
го на химическом предприя�
тии. Он одноразовый, из влаго
и пылепоглотителя, защищаю�
щий органы слуха. На этом при�
мере наша организация напра�
вила нанимателю предложение
проработать данный вопрос на
основе привезённого нами ма�
кета. Получили ответ, который,
к сожалению, в очередной раз
свидетельствует о нежелании
нанимателя работать в этом на�
правлении.

Александр Королев расска�
зал, что белорусы интересова�
лись схемой управления пред�
приятием.

— Например, мы узнали,
что на немецких предприяти�
ях работают Советы предприя�
тий, куда входят доверенные
лица. Они могут быть как чле�
нами профсоюза, так и не вхо�
дящими в него.

Окончание на с.7



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  2 чэрвеня 2009  |  №114

ОБЩЕСТВО

ЮРИСКОНСУЛЬТ

СлужСлужСлужСлужСлужба безопасности президентаба безопасности президентаба безопасности президентаба безопасности президентаба безопасности президента

получила полномочия КГБполучила полномочия КГБполучила полномочия КГБполучила полномочия КГБполучила полномочия КГБ
Антон ВОЛОТКОВИЧ,
Еврорадио

П р е д с е д а т е л я
Верховного Совета 12 со�
зыва Станислава Шуш�
кевича охраняли макси�
мум 9 сотрудников
КГБ, количество охран�
ников нынешнего главы
государства засекрече�
но.

8 мая Александр Лука�
шенко подписал новый за�
кон “О государственной ох�
ране”. Согласно ему, право
на охрану есть у президен�
та, премьер�министра,
председателей обеих палат
парламента, руководителей
иностранных государств и
правительств, членов их се�
мей и других иностранных
государственных деятелей,
находящихся на террито�
рии Беларуси.

Президенту, полномо�
чия которого заканчивают�
ся, охрана даётся с его согла�
сия пожизненно. Во время
исполнения президентских
обязанностей охрана предо�
ставляется не только главе
государства, но и членам его
семьи, проживающим вме�
сте с ним или сопровождаю�
щим президента.

Служба безопасности
главы государства получи�
ла права проводить
оперативно�розыскную дея�
тельность, создавать подраз�
деления специального
назначения. Охранники
имеют право в любое время
суток входить в жилые по�
мещения или другие закон�
ные владения граждан. Что
интересно: Служба безопас�
ности может вломиться в
ваш дом, выбив двери и не
имея на руках санкции про�
курора, — после “операции”
стоит только довести случив�
шееся до ведома прокурора.

Охранники президента
превращаются в спецслуж�
бу — наравне с КГБ, полага�
ет подполковник запаса
комитета госбезопасности
Валерий Костко.

Валерий Костко: “Пол�
номочия широкие, состав
достаточно большой, они
имеют право проводить и

агентурно�оперативную ра�
боту, поисковые мероприя�
тия. Функции у неё — как
у обычной спецслужбы”.

Но ведь так было не все�
гда. О своей охране расска�
зывает председатель Вер�
ховного Совета Станислав
Шушкевич — бывший гла�
ва Беларуси:

Станислав Шушкевич:
“КГБ занималось — там
была специальная команда.
И вся охрана вместе: дом,
служба, дача — вся коман�
да вместе с их начальником
состояла из девяти человек.
Они занимались и другими
делами, но могли привлечь
к охране до девяти человек.
А сейчас — до двух тысяч”.

За границу, например, в
Рио�де�Жанейро, Станисла�
ва Шушкевича сопровождал
вообще один “гебешник” —
остальные оставались в Бе�
ларуси и занимались дру�
гими делами. С какой сви�
той Александр Лукашенко
ездил весной на отдых в
Сербию — неизвестно до
сих пор: то ли сорок чело�
век обслуживания, то ли сто
сорок.

Что представляет из
себя сегодня Служба безо�
пасности?

Станислав Шушкевич:
“Честно говоря, я не знаю.
Но у меня такое впечатле�
ние, что там такая уже шай�
ка большая и столько всех
— и машин, и людей — что
можно с ума сойти. В наше
время это было примерно
как сегодня в Чехии: захо�
дишь в министерство и
встречаешься с министром
или премьером — там один�
два человека занимаются
охраной, и всё”.

Если Шушкевич был
руководителем страны в
допрезидентскую эпоху, то
Александр Войтович воз�
главлял Совет Республики
уже за Александром Лука�
шенко. Как охраняли его?

Александр Войтович:
“Был помощник из Службы
безопасности. Один не мо�
жет исполнять все обязанно�
сти — менялись. Было два
водителя, менялись: у меня
был ненормированный рабо�
чий день”.

В заграничных поезд�
ках, особенно если Алек�

сандр Войтович отправлял�
ся один, охранников при
себе не имел.

Бывший главный сена�
тор поражён полномочия�
ми, которыми наделена
Служба безопасности. Речь
идёт, например, о возмож�
ности войти в квартиру без
ордера.

Александр Войтович:
“Я вообще не знаю, зачем
это нужно. Какую это связь
имеет с конкретным чело�
веком? Зачем это — я не
понимаю. Если у них по�
явились какие�то подозри�
тельные сведения насчёт
кого�то — так охраняйте
своего человека... Это, я
считаю, совсем не её фун�
кции, это функции других
органов”.

Численность “войска”,
стоящего на охране первого
лица государства, возведе�
на в ранг государственной
тайны.

“Эту цифру никто от�
крыто называть не будет. Я
фантазировать здесь не хочу
— я её просто не знаю; но,
видимо, неслабая охрана,
если перекрываются доро�
ги... Если народно избран�
ные руководители идут в
народ, то зачем их охранять
от народа?” — задаётся ри�
торическим вопросом под�
полковник КГБ Валерий
Костко.

Еврорадио сравнило
соответствующие статьи за�
конов “О государственной ох�
ране” и “Об органах государ�
ственной безопасности РБ”.

Выходит, что Служба
безопасности получила та�
кие же права, как и КГБ:
право создавать подразделе�
ния специального назначе�
ния, осуществлять оператив�
но�розыскную деятельность;
входить беспрепятственно в
любое время суток в жилые
помещения и прочие закон�
ные владения граждан с
последующим уведомлени�
ем об этом в течение 24 ча�
сов прокурора; применять
физическую силу, спец�
средства, боевую и специ�
альную технику, приме�
нять оружие в случаях и в
порядке, предусмотренных
законом.

Непонятно только: зачем
было дублировать КГБ?

Но интересно то, что чле�
ны профсоюза входящие в
Совет предприятия, оплачи�
ваются из прибыли предпри�
ятия, а членские взносы ис�
пользуются только на нужды
членов профсоюза, — отме�
тил Александр Королев.

— Мне как правовому
инспектору было интересно
узнать, с какого времени рас�
пространяется на работника
защита в плане признания
производственной травмы. В
Германии — это момент вы�
хода на работу вплоть до мо�
мента прихода с работы
домой. У нас эта норма су�
ществовала раньше, но на се�
годняшний день это лишь
время нахождения на произ�
водстве в рабочее время, —
добавил зампредседателя
НПГ.

Также очень понрави�
лось то, что в Германии
существует закон о предпри�
ятии, где записано, что Со�
веты предприятия и нанима�
тели должны работать на
доверительной основе. Та�
ким образом даже в услови�
ях жёсткой собственности за�
конодательно закреплена
социальная доброжелатель�
ность, — отметил Королев.

— Для себя я подметил,
что на всех химических пред�
приятиях, где возможен слу�
чай внезапного выброса вред�
ных веществ, стоят «рукава»
показывающие направление
ветра. Это сделано для того,
чтобы все работники могли
самостоятельно определить,
в каком направлении дует ве�
тер, чтобы безопасно выйти с
территории предприятия, —
резюмировал председатель
БНП. — Это доказывает то,
что в Германии безопасность
труда на производстве распи�
сана до мелочей. Это высочай�
ший уровень охраны труда,
к которому нам необходимо
стремиться.

Особенностью этой поез�
дки стало присутствие сре�
ди членов делегации пред�
ставителя от нанимателя,
сотрудника отдела охраны
труда концерна «Белнефте�
хим» Сергея Луневича.

Делегация независимо�
го профсоюза в ходе встречи
договорилась с немецкими
коллегами из IG BCE о даль�
нейшем сотрудничестве в
рамках обмена опытом в об�
ласти охраны труда, пенси�
онного и медицинского стра�
хования.

Окончание.
Начало на с.6
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«Пашыю сыну бел−чырвона−белы сцяг»«Пашыю сыну бел−чырвона−белы сцяг»«Пашыю сыну бел−чырвона−белы сцяг»«Пашыю сыну бел−чырвона−белы сцяг»«Пашыю сыну бел−чырвона−белы сцяг»
Алесь СІВЫ,
«Народная воля»

У мінулую сераду по�
зна ўвечары стала вядо�
ма, што іспанская «Бар�
селона», перамогшы ў
фінале Лігі чэмпіёнаў па
футболе англійскі «Ман�
чэстэр Юнайтэд», у
трэці раз заваявала
галоўны еўрапейскі тра�
фей. Адметна, што ўпер�
шыню ў гісторыі пера�
можцам Лігі чэмпіёнаў
стаў беларускі фут�
баліст Аляксандр Глеб.

Яго бацька, Павел Рыго�
равіч Глеб, расказаў учора ка�
рэспандэнту «Народнай Волі»,
чаму яго жонка ў Мінску «не
хацела балець за «Барсу», з
якой нагоды збіраецца пашыць
для сына бел�чырвона�белы
сцяг, і ці застанецца Аляк�
сандр Глеб у Іспаніі.

— Павел Рыгоравіч, як
вам гульня?

— Добры матч. Напачат�
ку было крыху страшнавата,

калі англічане кінуліся насту�
паць вялікімі сіламі, але за�
тым іх пыл каталонцы хутка
астудзілі. А ў другім тайме і
наогул «дабілі».

— Моцна хваляваліся?
— Безумоўна, тым больш

што я адзін дома глядзеў
футбол. Напачатку ў зале на�
зіраў, але гэтая мая зала, як
я ўжо зразумеў, дрэнная
прыкмета для «Барселоны».
Прайграе, калі гляджу там.
Таму падчас фіналу я і перай�
шоў у спальню. Сціснуў ку�
лакі і ціхенька ляжаў на лож�
ку. Толькі зрэдку дзёргаўся
ад перанапружання…

— Сын тэлефанаваў пас8
ля перамогі?

— Не, няхай спачатку су�
пакоіцца. Патэлефанаваў
толькі малодшы Слава з
Кітая, які гуляе там, ды ска�
заў:

«Баця, мой брат, а твой
сын гуляе ў вялікай каманд�
зе».

Слаўка нярэдка тэлефа�
нуе — у іх там у кітайскіх
кішлаках зараз перапынак.

— Аляксандр Глеб
вельмі рэдка трапляе ў ас8

ноўны склад «Барселоны»,
а ў фінальным матчы і на8
огул нават не патрапіў у зая8
вачны склад. Не крыўдна?

— Крыўдна, але што
зробіш? Гэта ж трэнер выра�
шае, каго ставіць, а каго не.
Саша ж не аднойчы выказваў
сваю незадаволенасць тым,
што даводзіцца шмат часу
знаходзіцца на лаўцы запас�
ных. Нічога не зробіш — у
камандзе шмат выдатных
ігракоў сусветнага класа. Да�
рэчы, маці наогул адразу не
хацела балець за «Барсело�
ну», бо заўсёды перажывае,
калі сын не гуляе.

— А чаму вы глядзелі
фінал адзін, без Лідзіі Улад8
зіміраўны?

— На жаль, 10 мая яе заб�
ралі з інсультам у бальніцу.
Зараз праходзіць курс рэабі�
літацыі. Ведаю, што загадчы�
ца аддзялення нават дазволі�
ла пасля адбою паглядзець
футбол. Прыедзе Саша,
можа, адправім маці куды�
небудзь у санаторый.

— Падчас узнагародж8
вання «Барселоны» многія
ігракі каталонцаў накідвалі

сабе на плечы сцягі сваёй
краіны. А вось ваш сын —
не…

— Калі прыедзе, то запы�
таю, чаму так. Можа, у
Іспаніі няма бел�чырвона�бе�
лых сцягоў? Калі так, то па�
шыю яму дома. Бо я прыз�
наю толькі бел�чырвона�белы
сцяг… Чаго тут баяцца?

— Ці думае сын пера8
ходзіць з «Барселоны» ў
іншы клуб?

— Пакуль усё на ўзроўні
чутак.

— Вы былі ў гасцях у
сына?

— Так, восенню месяц з
маці гасцілі ў яго. Цудоў�
ны чатырохпавярховы дом,
які ён арандуе, траўка, ба�
сейн… Маці там ля басейна
пастаянна нешта вязала. А
я больш па горадзе хадзіў.
Куплю карту горада — і па�
нёсся! На футбол, натураль�
на, хадзілі.

— Калі прыязджае ў
Мінск Аляксандр?

— Згуляе за зборную Бе�
ларусі з Андорай, а пасля з
жонкай Настай, напэўна, на�
кіруюцца ў адпачынак.

«Нафтан» впервые выиграл К«Нафтан» впервые выиграл К«Нафтан» впервые выиграл К«Нафтан» впервые выиграл К«Нафтан» впервые выиграл Кууууубок Беларбок Беларбок Беларбок Беларбок Беларуууууси!си!си!си!си!
Сергей ОЛЕХНОВИЧ

Новополоцкий «На�
фтан», обыграв в дополни�
тельное время солигорс�
кий «Шахтер» — 2:1,
впервые в истории клуба
стал обладателем Кубка
Беларуси по футболу.

Нафтан (Новополоцк) —
Шахтер (Солигорск) — 2:1

ГОЛЫ: 1:0 — Стрипейкис,
42 (пас — Разумов). 1:1 — Ко�
вальчук, 88 (пас — Жуковс�
кий). 2:1 — Верховцов, 96 (пас
— Рудик).

НАФТАН: Романюк —
Горбачев, Белоусов (к), Верхов�
цов, Карпович — Разумов,
Рудик, Трухов, Комаровский
(Яцкевич, 85), Володенков
(Дегтерев, 29) — Стрипейкис
(Зуев, 62).

Запасные: Ковалевский,
Езерский, Космынин, Гинтов.

ШАХТЕР: Павловс —
Пономаренко (Никифорен�
ко, 63), Киренкин (Грень�
ков, 46), Пласконный,
Ковальчук — Баланович,
Леончик (к), Рожков, Жу�
ковский — Зюлев, Д.Плато�
нов (Мартинович, 79).

Запасные: Макавчик, Гу�
кайло, Янушкевич, Риос.

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ:
Рудик, Яцкевич — Зюлев,
Ковальчук, Жуковский.

СУДЬЯ: А.Жуков
(Минск).

МИНСК. Стадион «Дина�
мо». 31 мая.

Обе команды в равной сте�
пени заслуживали того, что�
бы завоевать второй по значи�
мости национальный трофей.
А вместе с ним — и путевку в
Лигу Европы. Однако Кубок
Беларуси — один, и он достал�
ся подопечным Игоря Ковале�
вича. С чем и поздравляем но�
вополоцкую дружину!

Первый тайм прошел с
преимуществом нафтановцев.
Они владели территориаль�
ным преимуществом, которое
воплотили в забитый гол неза�
долго до перерыва. Разумов
длинной передачей нашел
Стрипейкиса, лучший бом�
бардир национальных чемпи�
онатов выиграл единоборство
с защитником и, войдя в
штрафную, неотразимо для
Павловса пробил в дальний
нижний угол.

Получив «гол в разде�
валку», горняки, для кото�

рых это был четвертый
финал Кубка (для их сопер�
ников — первый), в ходе ан�
тракта сделали соответству�
ющие выводы и прибрали
инициативу к своим ногам.
Однако до поры до времени
это не приносило подопеч�
ным Анатолия Боговика
дивидендов. Не очень
изобретательные атаки со�
лигорцев разбивались об
оборонительные редуты но�
вополочан, во втором тайме
построивших игру на ост�
рых контратаках, в которых
партию первой скрипки ис�
полнял Дегтерев. Правда,
при этом изрядно «фаль�
шивил», загубив парочку
отличных моментов. Хотя
самый верный в основное
время запорол все�таки не
он. На 83�й минуте Кома�
ровский убежал на рандеву
с Павловсом, но не сумел пе�
реиграть латвийского леги�
онера «Шахтера».

Расплата наступила через
пять оборотов секундной
стрелки, когда Ковальчук ре�
шился на выстрел из�за пре�
делов штрафной. Защитник
горняков не прогадал: мяч пос�
ле его плотного удара оказал�

ся�таки за спиной Романюка,
вонзившись в правый нижний
угол.

Дополнительное время на�
чалось с атак «Нафтана». И
уже на 6�й минуте экстратай�
ма нафтановцы снова вышли
вперед. После подачи углово�
го Дегтеревым мяч оказался у
Рудика, который точной пере�
дачей нашел голову Верховцо�
ва — 2:1.

После этого пошел в прин�
ципе открытый футбол — за�
бить могли и те, и другие. Дег�
терев сначала благополучно
загубил выход тет�а�тет с Пав�
ловсом, а затем они это сдела�
ли на пару с Яцкевичем; пос�
ле ударов Мартиновича на
выручку приходили штанга и
крестовина, причем во втором
случае Зюлев оказался пер�
вым на добивании, но на пути
мяча, летевшего в створ встал
Верховцов; раз блестящий
сэйв совершил Романюк, па�
рировавший удар головой Ни�
кифоренко в «девятку».

Наверное, болельщики
горняков вправе посетовать на
невезение. Но везет, как изве�
стно сильнейшим, а значит —
победа «Нафтана» заслужена
и закономерна.


